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			J’ai écrit ce livre afin que vous puissiez dire un jour :

			« Madame, je connais parfaitement l’orthographe, 
mes classiques et tous les pièges de la langue française. 
Je les ai appris dans mes toilettes. »

			 

			Paul Saegaert

		


		
			Qui a inventé la lecture aux toilettes ?

			Au moment où il a ressenti une envie pressante, qui est ce premier homme qui en chemin s’est dit qu’il allait prendre un peu de lecture avec lui ? Et où est apparue cette nouvelle pratique ? Où vivait cet homme ? A-t-il emmené une plaque d’argile, un encombrant rouleau de papyrus de plus de 20 mètres de long, un parchemin en peau de chevreau ou plus probablement en peau de mouton ? Est-il humainement possible d’emporter une stèle ? Était-ce un moine ayant eu l’idée originale de prendre un manuscrit enluminé afin de prolonger sa lecture ou son travail dans le bâtiment des latrines ? Vous ne trouverez aucune réponse à ces questions dans ce livre.
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			Avant-propos

			Afin que vous commenciez à faire des progrès en orthographe dès les premières pages du livre, nous avons indiqué les mots dont l’orthographe est difficile en gras et souligné la difficulté orthographique.

		


		
			L’auteur

			Paul Saegaert est l’auteur de ce livre à lire aux toilettes. Un parcours très atypique l’a amené jusqu’à l’écriture de l’ouvrage de référence que vous avez dans les mains et que vous lisez maintenant dans vos toilettes.

			Avant de vous révéler l’étonnante occupation actuelle de Paul Saegaert, commençons par découvrir son parcours. Dès l’enfance, le petit Paul a montré des aptitudes pour les études et l’orthographe. De la primaire jusqu’au lycée, il réalise un parcours académique sans faute : une troisième place nationale au Kangourou des maths, un prix d’excellence en latin et la mention spéciale du jury pour son baccalauréat scientifique. Dès la fin du collège, il se permet de corriger les fautes d’orthographe dans les annotations laissées par ses professeurs dans ses copies et de leur remettre le lendemain de la restitution avec une note pour l’orthographe et un commentaire qui ressemblait très souvent à « En progrès, continuez ainsi ! ». Il fait ensuite maths sup, maths spé au lycée Hoche, avant de bifurquer vers Normale sup pour devenir professeur de lettres.

			Cependant, après quelques années passées à enseigner, son « maigre » salaire de fonctionnaire ne lui suffisant plus, Paul se met en quête d’un moyen d’arrondir ses fins de mois et décide de s’inscrire au jeu Questions pour un champion. Enchaînant les quatre à la suite, il remporte le jeu plusieurs fois de suite. En quittant le plateau, pour pouvoir ramener ses lots chez lui, il doit même emprunter la camionnette d’un ami plombier qu’il charge avec l’encyclopédie des champignons de Méditerranée, une autre encyclopédie complète sur les volcans, une troisième sur les insectes, un gros dictionnaire des auteurs slovènes et slovaques du xve siècle, un grand livre sur la faune et la flore de l’île de Chypre… Il revend tout illico sur ebay.fr et c’est en apercevant la coquette somme de 712 euros sur son compte PayPal que le déclic survient et qu’il prend la décision de gagner sa vie en participant à des jeux télévisés. Dès le lendemain, il envoie sa démission et s’inscrit à tous les jeux télévisés existants. Son choix se révèle judicieux puisqu’il remporte tous les jeux auxquels il participe : Qui veut gagner des millions ?, Tout le monde veut prendre sa place, Pyramide, Que le meilleur gagne. Un jeu lui échappera toutefois, Le Maillon faible où les autres candidats l’ont éliminé avec froideur et à l’unanimité dès le premier round. Plusieurs candidats l’avaient reconnu en raison de ses nombreux passages dans d’autres jeux télé.

			Après une première année où il mène un train de vie à faire pâlir un oligarque russe grâce aux gains accumulés, il se retrouve face à une difficulté insurmontable : il a participé à tous les jeux existants. Mais dès le jour suivant, il a une solution. Former des candidats aux jeux télé les plus rémunérateurs en échange d’une partie de leurs gains.

			La Saegaert TV school est née. Après seulement quelques mois d’existence, elle forme déjà une quarantaine de  candidats par mois. En contrepartie, Paul Saegaert empoche 79,99 % de leurs gains. Pour former ses poulains, Paul Saegaert rivalise d’ingéniosité. Il reproduit dans ses locaux les plateaux des jeux télévisés les plus rémunérateurs.

			Sa deuxième idée de génie est de les faire réviser aussi aux toilettes pour gagner du temps. Il met notamment au point une formation pour la dictée de Bernard Pivot. Ce programme pédagogique est à l’origine de ce livre. Le succès de ses formations est au rendez-vous : 80,68 % des gagnants des jeux télé viennent aujourd’hui de son académie. Ils gagnent le plus souvent des points décisifs grâce aux connaissances qu’ils ont acquises aux toilettes. L’ouvrage que vous tenez entre les mains va vous permettre de découvrir et de bénéficier vous aussi de ce savoir précieux… dans vos toilettes.

			 

			Ce livre est donc le résultat de ce parcours atypique et de la réflexion que Paul Saegaert a menée sur la façon de conduire ses élèves à la victoire, en utilisant les précieuses minutes qu’ils passent comme vous, chaque jour, aux toilettes.

		


		
			Prenez votre temps aux toilettes

			Ne faites qu’une seule leçon par passage aux toilettes !

			Pour faciliter l’assimilation du contenu de ce livre, nous avons opté pour des phrases courtes et une mise en page permettant une lecture rapide. Revers de la médaille, un jour de constipation ou si vous lisez ce livre en dehors des toilettes, vous pourriez être tenté de dévorer une centaine de pages en une seule fois. Ce n’est pas la bonne approche car dans ce cas, la méthode mise au point pour cet ouvrage ne fonctionne plus. Révisez une seule leçon par jour. L’objectif de ce livre est à la fois simple et ambitieux : que vous ressortiez des toilettes un peu meilleur en français que lorsque vous y êtes entré.

			 

			Pour cela, respectez les quatre règles suivantes :

			1. Lors d’un passage aux toilettes, ne lisez jamais plus d’une leçon.

			2. Une fois la lecture de la leçon terminée, revenez en arrière, lisez maintenant uniquement les titres de la leçon pour tenter de mémoriser définitivement ces mots à l’orthographe difficile ou la règle.

			3. Une fois la leçon terminée, fermez le livre et répétez mentalement les informations contenues dans la leçon.

			4. Pendant la journée, essayez de vous souvenir de ce que vous avez lu. Vous fixerez ainsi, pour longtemps dans votre mémoire, l’orthographe des mots de la leçon et le reste de son contenu.

			 

			En résumé, pour la lecture sur la lunette de vos w.-c., ne courez pas d’une leçon à l’autre, prenez le temps de lire les leçons avec attention. Réfléchissez-y en fixant des yeux l’ampoule à économie d’énergie du plafond des toilettes, en regardant longuement vos pieds, la poignée de la porte ou le verrou qui vous protège d’une intrusion malvenue. Laissez-vous envoûter par les pages du livre et par les senteurs exotiques de votre désodorisant w.-c.

		


		
			Huit astuces étonnantes pour progresser 
en orthographe

			1  Tous les jours, prenez trente secondes en début de leçon ou à un autre moment de votre journée pour revenir en arrière. Parcourez rapidement les pages que vous avez déjà lues en lisant uniquement les titres. Ce travail simple va vous permettre de mémoriser, sur le long terme, l’orthographe de mots difficiles.

			 

			2  Achetez puis placez un petit carnet juste à côté de l’endroit où vous utilisez le plus souvent votre ordinateur. À chaque fois que le correcteur d’orthographe de votre boîte mail ou de Word souligne une faute, consultez l’orthographe exacte du mot et notez-la dans votre carnet. Relisez ce carnet régulièrement et vous éliminerez rapidement et sans grands efforts toutes les fautes que vous commettez car, en réalité, on fait toujours les mêmes.

			 

			3  Armez votre bras d’un stylo-plume, ouvrez un cahier ligné et, de votre plus belle écriture, recopiez patiemment chaque mot du carnet ou du livre dix fois. Je vous entends penser dans vos toilettes : « C’est une méthode pour les enfants des écoles primaires de 1923. » C’est vrai, mais ne vous privez pas pour autant d’une méthode séculaire qui a fonctionné à merveille sur des dizaines de millions d’élèves. Contrairement à ce que l’on pourrait initialement penser de cette activité qui a tout d’une punition, elle procure un moment de détente et permet de se vider l’esprit. Réapprenez à faire de belles majuscules et minuscules au stylo-plume.

			 

			4  Quand vous surfez sur le Net, ouvrez le livre à la dernière leçon que vous avez lue et tentez de placer les derniers mots appris dans un mail, dans un message sur un forum ou dans un commentaire que vous écrirez au bas de l’article d’un site d’informations.

			 

			5  Pratiquez l’interro surprise en ne dérogeant jamais à la règle suivante. Lorsque vous marchez dans la rue, si vous croisez un passant avec un chien en laisse, cela déclenche une interro surprise. Le sujet est toujours le même : « Épelez sans vous tromper dans leur orthographe cinq mots qui étaient dans la leçon du jour ou dans celle d’hier ! » Ce travail de remémoration est très efficace pour fixer une information à long terme. Si vous n’avez pas révisé, empruntez des rues peu passantes pour tenter de couper à l’interro surprise.

			 

			6  Inventez vos astuces mnémotechniques. Comme nous l’avons fait pour certains mots, cherchez des phrases qui vont vous permettre de retenir l’orthographe d’un mot ou à remplacer certaines lettres de ce mot difficile par des dessins. Là aussi, ce travail créatif va grandement améliorer votre mémorisation des lettres qui composent le mot. En sortant des toilettes, notez la phrase que vous avez imaginée dans votre livre ou dessinez certaines lettres du mot.

			 

			7  Sur les murs et le sol de votre ville, taguez à la craie les mots que vous avez appris dans ce livre. Commencez par tracer deux longs traits parallèles d’écolier et faites vos tags d’une belle écriture d’écolier de 1923. En plus de devenir l’un des artistes d’un nouveau mouvement de « street art écolier & éphémère » le plus pertinent de votre quartier, le stress associé à cette activité va vous permettre de marquer durablement votre cerveau et de retenir l’orthographe de ces mots pour toujours.

			 

			8  Écrivez au stylo Bic un mot difficile à retenir et que vous utilisez souvent sur une partie de votre corps cachée par vos vêtements. Le fait d’écrire et d’avoir ce mot pendant quelques jours sous le nez vous permettra de retenir son orthographe.

			 

			Ces astuces sortent de l’ordinaire et peuvent vous paraître saugrenues, mais c’est la raison de leur efficacité. Testez-les une fois chacune et décidez ensuite de les utiliser ou non.

		


		
			Une idée pour progresser : 
la compétition familiale et dominicale de dictée

			Si dans votre logement, en plus de votre écran plat, de votre radio, d’un ordinateur et de votre four à chaleur tournante, vous possédez des enfants ou – encore mieux – des ados, instaurez avec eux un concours hebdomadaire de dictée.

			Définissez les six ou sept leçons du livre que chacun devra apprendre de son côté pendant la semaine et fixez une heure pour la compétition (le dimanche à 20 h 43). Un des membres de la famille choisira de façon aléatoire les mots de la dictée dans les leçons de la semaine et les lira à voix haute. Chacun des participants devra les orthographier correctement sur sa feuille (copier sur son voisin est éliminatoire).

			Dans ce jeu, la victoire s’obtient par mort subite. Après chaque mot, le dicteur vérifie si le mot est bien orthographié par les participants. Si l’un des candidats s’est trompé, il est éliminé. Le dernier candidat encore en course gagne la manche. La grande victoire finale est obtenue en totalisant cinq manches gagnantes.

			 

			Conseil : Pour cette victoire finale, faites miroiter à vos enfants un lot intéressant, car nous n’allons pas pouvoir vous cacher longtemps qu’une activité où, à aucun moment, on n’utilise un appareil avec un écran et qui regroupe les trois éléments suivants : un livre, une dictée et vous, ne peut en aucun cas susciter leur enthousiasme.

		


		
			Des pages de grands romans

			Pour le rendre percutant, qu’il soit agréable à lire et pour qu’il stimule votre imagination, nous avons élaboré un ouvrage varié et ludique. Ce livre volumineux que vous lisez dans l’endroit le plus calme de votre logement contient notamment des extraits de grands romans. Inspirez-vous en pour améliorer votre français à l’écrit comme à l’oral. Tentez d’utiliser les mêmes mots et les mêmes structures pour évoquer votre quotidien, transmettre vos idées à vos proches ou parler des choses qui vous tiennent à cœur. Avec ces extraits, nous espérons aussi que plusieurs fois, vous aurez l’occasion de répondre à un ami avec une certaine fierté : « Comme disait – tel auteur – dans le roman X ou Y que j’ai lu dans mes w.-c… ». Nous sommes en mesure de vous garantir que l’ajout de ce simple complément de lieu capte l’attention de l’interlocuteur.
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			LEÇON 1

			Avec les conseils de Marcel, 
j’améliore mes courriels

			Ne dites plus : Mike et Rob, est-ce que vous pouvez les coacher ?

			Dites : Marcel et Robert, est-ce que vous pouvez les conseiller ? Les assister ? Les encadrer ? Les former ?

			Ne dites plus : Nous allons customiser ce produit.

			Dites : Nous allons personnaliser ce produit.

			Ne dites plus : Mike et Rob ont été moteurs dans cette négociation.

			Dites : Marcel et Robert ont joué un rôle déterminant dans cette négociation.

			Oui monsieur, je maîtrise mon latin

			De nombreuses locutions latines sont employées en français. Maîtrisez parfaitement le sens des quatre locutions qui suivent.

			De facto : de fait

			De visu : d’après ce qu’on a vu

			Et cætera (etc.) : et le reste

			Ex abrupto : brusquement

			La racine grecque -drom- (Hippodrome)

			Drom- signifie « course ».

			On retrouve cette racine dans les mots : boulodrome, vélodrome, dromadaire…
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			Leçon 2

			Figure de style : le kakemphaton

			Le kakemphaton est un jeu de mot très probablement involontaire, mais il est parfois difficile de savoir si le jeu de mots a été réalisé involontairement ou non.

			Quelques exemples célèbres de kakemphatons
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			Car ce n’est pas régner qu’être deux à régner.  
(Ce n’est pas régner qu’être deux araignées.)
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			Corneille, La Mort de Pompée
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			Son crâne était ouvert comme un bois qui se fend. 
(Son crâne était tout vert comme un bois qui se fend.)
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			Victor Hugo, Souvenir de la nuit du 4
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			Vous me connaissez mal : la même ardeur me brûle
Et le désir s’accroît quand l’effet se recule. 
(Et le désir s’accroît quand les fesses reculent.)
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			Corneille, Polyeucte
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			J’habite à la montagne et j’aime à la vallée
(J’habite à la montagne et j’aime à l’avaler)
Sur le sein de l’épouse, il écrasa l’époux
(Sur le sein de l’épouse, il écrasa l’époux)
On m’appelle à régner. 
(On m’appelle araignée)
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			Vicomte d’Arlincourt
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			J’en sortirai du camp, mais quel que soit mon sort,
J’aurai montré, du moins, comme un vieillard en sort. 
(J’aurai montré, du moins, comme un vieil hareng saur.)
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			Adolphe Dumas, Le Camp des Croisés
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			L’amour a vaincu Loth ! 
(L’amour a vingt culottes !)
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			Simon-Joseph Pellegrin

		


		
			Leçon 3

			Balade ou Ballade

			Une balade : une promenade sans but précis.

			Une ballade : un poème ou un morceau de forme libre écrit pour le piano.

			Mnémotechnique : [image: ] « Je viens te chanter la ballade, la ballade des gens heureux. » [image: ]

			Dans une interview, Gérard Lenorman a révélé que si dans le refrain de La Ballade des gens heureux, il répétait deux fois le mot ballade, c’était uniquement dans le but de nous rappeler qu’il y a deux l au mot ballade.

			Dans un tweet amusant

			Je ne voudrais pas cracher sur la légende, mais Tintin se balade tranquillement aux quatre coins du monde sans jamais pondre un seul article.

			Tweeter - @TordueGniale

			Les mots en ab-

			Les mots qui commencent par ab- ne prennent qu’un seul b.
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			Exemples : abattoir, abandonné, aboiement, abréger, abrogation…

			Les exceptions : Pour Pâques, l’abbé a peloté l’abbesse dans l’abbaye.

			Dans une citation amusante

			J’ai arrêté d’envoyer des vieux habits à l’Abbé Pierre, il ne les met jamais !

			José Artur

			Échelle et échelon

			Échelle s’écrit avec deux l et échelon avec un seul !
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			Leçon 4

			Abjurer ou adjurer ?

			Adjurer : demander avec instance. Ordonner au nom de Dieu.

			Abjurer : abandonner officiellement une croyance religieuse. Par extension, abandonner une idée.

			
				
					
				
				
					
							
							Deux exemples pour bien comprendre

							[image: ] Elle adjurait en vain son mari d’arrêter de préparer des gâteaux contenant trois douzaines d’huîtres et des bananes.

							[image: ] Au cours des cinq dernières semaines, il avait visionné sur Internet d’innombrables vidéos. Elles révélaient de nombreux complots. Il avait fini par découvrir une conspiration à l’intérieur même de son foyer. Les preuves s’accumulaient. Elles étaient partout. Il avait maintenant la conviction que son chat et sa femme voulaient lui faire abjurer sa religion et ses erreurs.

						
					

				
			

			Une espèce de con ou un espèce de con ?

			Quel que soit le genre du complément, le mot espèce reste féminin.

			
				
					
					
				
				
					
							
							Ne dites pas

						
							
							Dites

						
					

					
							
							Un espèce de con

						
							
							Une espèce de con

						
					

					
							
							Un espèce de savant fou

						
							
							Une espèce de savant fou

						
					

					
							
							Un espèce de fou

						
							
							Une espèce de fou

						
					

					
							
							Un espèce de corridor

						
							
							Une espèce de corridor

						
					

					
							
							Un espèce de gros bâtard

						
							
							Une espèce de gros bâtard

						
					

				
			

			Et maintenant, nous vous dévoilons la vraie raison pour laquelle vous devriez utiliser « une espèce de con »
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			Leçon 5

			J’apprends à utiliser de nouveaux mots : rétif

			Qui s’arrête ou qui recule au lieu d’avancer. Se dit au propre des chevaux et des animaux que l’on peut monter. Au sens figuré, l’adjectif rétif signifie indocile, difficile à conduire ou à persuader, résistant à la contrainte.

			
				
					
				
				
					
							
							Exemples d’utilisation

							[image: ] Une mule rétive.

							[image: ] Au moment de parler il se dérobait comme un cheval rétif devant l’obstacle. (Marcel Aymé)

							[image: ] Rétif à tout conseil.

							[image: ] Rétif à toute critique.

							[image: ] En l’écoutant, le plus rétif des auxiliaires eût demandé à partir au front. 
(Roland Dorgelès)

							[image: ] Thomas est d’un caractère rétif.

							[image: ] Bernard est rétif à la louange.

							[image: ] Camille est rétive à la censure.

						
					

				
			

			La racine grecque -pédie- (Wikipédia)

			Pédie- signifie « éducation ».

			On retrouve cette racine dans les mots : encyclopédie, orthopédie…
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			Leçon 6

			Savoir écrire les mots français d’origine russe

			Kopeck, matriochka, moujik, perestroïka, steppe, taïga, toundra, troïka, tsigane, tzigane, yourte.

			Le son -oin

			Les mots français qui se terminent par -ouin sont : sagouin, pingouin, marsouin, bédouin, babouin.

			Les mots qui se terminent par -oin sont : témoin, soin, recoin, loin, groin, foin, coin, besoin.

			Dans une histoire drôle

			À Saint-Malo, un homme tombe sur un ami au coin d’une rue. Il est témoin d’une scène étonnante. Au bout d’une laisse, son ami tient un pingouin.

			– Mais qu’est-ce que tu fais avec un pingouin en laisse ? lui demande-t-il.

			– Ne m’en parle pas ! J’ai trouvé ce pingouin blessé sur la plage de la pointe du Grouin. Je ne sais plus quoi en faire.

			– Amène-le au zoo !

			– Très bonne idée ! répond l’homme qui repart avec son pingouin en laisse.

			Une semaine plus tard, les deux hommes se recroisent en ville. De loin, il voit que son ami a toujours le pingouin en laisse.

			– Mais… Tu ne l’as pas amené au zoo ? lui demande-t-il, surpris.

			– Si, si, le zoo, ça lui a beaucoup plu, surtout les babouins et les marsouins. Maintenant, on va au cinéma.
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			Leçon 7

			J’améliore mon français en lisant ces cinq phrases de Bonjour tristesse de Françoise Sagan

			Dans ces extraits et dans ceux qui vont suivre dans ce livre, faites attention aux mots utilisés, observez la structure de ces phrases, relisez-les, décortiquez-les et essayez de construire des phrases similaires pour parler de vous, pour faire bientôt part à vos proches de vos réflexions ou pour, par exemple, leur raconter une anecdote. Bref, essayez ici d’améliorer votre français en imitant dans vos toilettes le style de Françoise Sagan ou d’autres grands auteurs.
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			Quand on est ivre, on dit la vérité et personne ne vous croit.
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			Elle avait aussi un rire extraordinaire, communicatif et complet, comme seuls en ont les gens un peu bêtes.
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			Je me rendais compte que l’insouciance est le seul sentiment qui puisse inspirer notre vie et ne pas disposer d’arguments pour se défendre.
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			Ils avaient devant eux une nuit d’amour, j’avais Bergson.
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			Certaines phrases dégagent pour moi un climat intellectuel, subtil, qui me subjugue, même si je ne les pénètre pas absolument. Celle-là me donna envie de posséder un petit carnet et un crayon.

			
			

			
				[image: ]
			

			La racine grecque -cosmo- (Cosmopolite)

			Cosmo- signifie « monde ».

			On retrouve cette racine dans les mots : cosmonaute, macrocosme, microcosme…

		


		
			Leçon 8

			Le pluriel des mots d’origine étrangère

			Vous vous êtes peut-être déjà demandé si vous deviez écrire le pluriel des mots d’origine étrangère en suivant les règles de la langue d’origine ou si, au contraire, vous deviez appliquer les règles du français. Avec ces mots d’origine italienne, faut-il par exemple utiliser le pluriel de concerto en italien et dire des concerti ? Sachant que le mot italien spaghetti est déjà au pluriel, peut-on dire un spaghetti en français ? Faut-il dire des ferries, des businessmen ? La même question se pose avec les mots latins que nous utilisons régulièrement en français ? Et en y portant attention ne risque-t-on pas de passer pour un pédant qui s’écoute parler ?

			La réponse est simple. Vous avez le choix. Vous pouvez soit utiliser leur pluriel dans leur langue d’origine, soit suivre les règles de la langue française. Cependant, lorsqu’il s’agit d’un mot dont l’emploi est fréquent, il sera préférable d’utiliser le pluriel français. Vous éviterez ainsi de passer pour une personne qui fait avec insistance étalage de son érudition et nous savons que vous n’êtes pas comme ça.

			Nous vous recommandons de dire

			Un concerto, des concertos
En italien : concerto (sing.), concerti (plur.)

			Un confetti, des confettis
En italien : confetto (sing.), confetti (plur.)

			Un gentleman, des gentlemans
En anglais : gentleman (sing.), gentlemen (plur.)

			Un média, des médias
En latin : medium (sing.), media (plur.)

			Un minimum, des minima
En latin : minimum (sing.), minima (plur.)

			Un maximum, des maximas
En latin : maximum (sing.), maxima (plur.)

			Un paparazzi, des paparazzis
En italien : paparazzo (sing.), paparazzi (plur.)

			Un panini, des paninis
En italien : panino (sing.), panini (plur.)

			Un barman, des barmans
En anglais : barman (sing.), barmen (plur.)

		


		
			Leçon 9

			En voyage : Do you speak le bon français ?

			N’infligez plus de tels récits à vos proches

			Le tour operator m’avait booké un vol low cost avec seulement un hand luggage. Dans le shuttle, j’ai entendu une blonde du crew dire que l’avion était surbooké. J’ai foncé au desk avec mon voucher pour ne pas avoir de problème au moment du boarding.

			D’après le Journal officiel, voici les équivalents français que vous devez donner à ces anglicismes.

			Hand luggage : bagage à main

			Traveller cheques : chèques de voyage

			Crew : équipage

			Shuttle : navette

			Boarding : embarquement

			Voucher : bon d’échange, coupon

			Duty-free : boutique hors taxe

			Compagnie low cost : compagnie à bas prix, compagnie à bas coût

			Resort : complexe touristique

			Tour operator : voyagiste, organisateur de voyage

			Hub : plaque tournante

			Surbooking : surréservation

			Se crasher (avion) : s’écraser

			La racine grecque -astro- (Astrologie)

			Astro- signifie « étoile ».

			On retrouve cette racine dans les mots : astronomie, astronaute, astrolabe…

			J’apprends à utiliser de nouveaux mots pour impressionner ma belle-mère : Adamantin

			Qui a l’éclat ou la dureté, la résistance du diamant.

			
				
					
				
				
					
							
							Exemple d’utilisation

							[image: ] Une pierre adamantine

						
					

				
			

		


		
			Leçon 10

			J’apprends à utiliser de nouveaux mots : taillandier

			Métier traditionnel consistant à fabriquer des objets tranchants (haches, couteaux, scies, faux, serpes…).

			
				
					
				
				
					
							
							Exemples d’utilisation

							[image: ] Joseph Opinel était un taillandier savoyard.

							[image: ] Un ouvrier taillandier.

						
					

				
			

			J’améliore mon français en lisant les premières phrases de grands romans

			Salammbô, Gustave Flaubert

			« C’était à Mégara, faubourg de Carthage, dans les jardins d’Hamilcar. Les soldats qu’il avait commandés en Sicile se donnaient un grand festin pour célébrer le jour anniversaire de la bataille d’Éryx, et comme le maître était absent et qu’ils se trouvaient nombreux, ils mangeaient et ils buvaient en pleine liberté. »

			Les mots débutant par perr-

			
			

			
			Les mots de la langue française qui commencent par per- et qui prennent donc deux r sont :

			perruquière, perruque, perruche, perroquet, perron.


				[image: ]
			

		


		
			Leçon 11

			Dans une lettre, Cher ou Chère

			On écrit Cher au masculin et Chère au féminin. Au début d’une lettre, on écrira donc :

			Cher Monsieur, Cher ami, Mon cher…

			Chère Madame, Chère amie, Ma chère…

			Notez bien qu’il y a un accent grave sur le e de Chère.

			Dans une citation amusante

			Une dame : Ah, Winston ! Imaginez-vous un instant avec ma beauté et votre intelligence !

			Winston Churchill : Ah, ma chère ! Imaginez-vous un instant avec votre intelligence et ma beauté !

			Grands hommes et petites blagues.

			Winston Churchill,
Les dossiers du Canard enchaîné

			M devant un b, un m ou un p

			Le n se transforme en m devant les lettres b, m et p.

			Exemples : zombie, tromblon, tombeur, symboliser, ombre…

			Les exceptions : bonbon, bonbonne, bonbonnière, embonpoint, perlimpinpin.

			Les deux orthographes bonbonne et bombonne sont correctes.

		


		
			Leçon 12

			J’améliore mon français en lisant des passages de grands romans

			Thérèse Raquin, Émile Zola

			Rien n’est plus douloureusement calme qu’un crépuscule d’automne. Les rayons pâlissent dans l’air frissonnant, les arbres vieillis jettent leurs feuilles. La campagne, brûlée par les rayons ardents de l’été, sent la mort venir avec les premiers vents froids. Et il y a, dans les cieux, des souffles plaintifs de désespérance. La nuit descend de haut, apportant des linceuls dans son ombre.

			La racine grecque -hiéro- (Hiéroglyphe)

			Hiéro- signifie « sacré ».

			On retrouve cette racine dans les mots : hiérarchie, hiérarchiser…

			J’apprends à utiliser de nouveaux mots : oblatif

			Qui fait passer les besoins d’autrui avant les siens.

			
				
					
				
				
					
							
							Exemple d’utilisation

							[image: ] Une attitude oblative

						
					

				
			

			Annotation

			Le mot annotation s’écrit avec deux n.

			Cane ou canne

			Cane : la femelle du canard.

			Canne : un bâton plus ou moins long souvent utilisé pour marcher.

		


		
			Leçon 13

			Une grenouille croasse ou coasse ?

			Les grenouilles et les crapauds coassent.

			Les corbeaux croassent.

			Retenez

			Le coassement : cri de la grenouille et du crapaud.

			Le croassement : cri du corbeau et de la corneille.

			Utilisez ce procédé mnémotechnique : Le corbeau croasse dans les airs (r).

			Un exemple de croassement

			
				
					
				
				
					
							
							« Dehors, les corbeaux, dérangés dans leurs occupations familiales par une brusque querelle de clans, se mettent soudain à croasser tous ensemble avec fureur. »

							Souvenirs du triangle d’or, Alain Robbe-Grillet

						
					

				
			

			Je maîtrise le verbe soussigner

			Vous retrouvez fréquemment le verbe « soussigner » dans des formulaires administratifs, dans des lettres officielles, dans des attestations, etc. Il signifie « apposer sa signature au bas d’un acte ». Dans ces phrases souvent alambiquées, remplacer mentalement le participe passé « soussigné » par « dont la signature est ci-dessous » vous permettra d’en comprendre immédiatement le sens.

			Faites le test avec ces formules

			Je soussigné(e)… reconnais…

			Je soussigné(e)… déclare…

			Je soussigné(e)… certifie…

			Je soussigné(e), Monsieur (Madame)…, résidant au…, atteste…

			Je soussigné(e)… atteste par la présente….

			Je soussigné(e)… confirme…

			La racine grecque -eco- (Écologie)

			Eco- signifie « maison », « chez soi ».

			On retrouve cette racine dans les mots : économie, écologie, écosystème…

		


		
			Leçon 14

			La racine grecque -allo- (Allopathie)

			Allo- signifie « autre ».

			On retrouve cette racine dans les mots : allergie, allogamie…

			Reine ou renne ou rêne

			Lisez les exemples qui suivent :

			La reine d’Angleterre

			Un troupeau de rennes

			Tenir les rênes d’une main

			Dans une histoire drôle

			La reine d’Angleterre fait visiter Londres en calèche à un président africain. Au moment où ils passent devant Tower bridge, l’un des chevaux lâche une flatulence. L’odeur est insoutenable et la reine se confond en excuses :

			– C’est la première fois, je suis confuse. Je vous assure, excusez-moi…

			– Ce n’est rien, répond le président africain, mais je croyais que c’était le cheval.

			Gêne ou gène

			Gène : [biologie] élément du chromosome, porteur d’un caractère héréditaire précis dont il assure la transmission.

			Gêne : ce qui met à l’étroit, mal à l’aise, ce qui empêche d’agir librement.

			Chuck Norris règle son compte à votre orthographe

			Chuck Norris n’a que des gènes dominants.

			www.chucknorrisfacts.fr

		


		
			Leçon 15

			J’améliore mon français en lisant les premières phrases de grands romans

			Lolita, Vladimir Nabokov

			« Lolita, lumière de ma vie, feu de mes reins. Mon péché, mon âme. Lo-li-ta : le bout de la langue fait trois petits bonds le long du palais pour venir, à trois, cogner contre les dents. Lo. Li. Ta. Elle était Lo le matin, Lo tout court, un mètre quarante-huit en chaussettes, debout sur un seul pied. Elle était Lola en pantalon. Elle était Dolly à l’école. Elle était Dolorès sur le pointillé des formulaires. Mais dans mes bras, c’était toujours Lolita. »

			J’apprends à utiliser des mots philosophiques allemands : Zeitgeist

			Le mot Zeitgeist est issu de la philosophie allemande. Il est composé des mots Zeit (« temps ») et Geist (« esprit »), ce qui donne « l’esprit du temps ». Ce mot désigne le climat intellectuel et culturel d’une époque. Vous pourrez certainement le réutiliser.

			La racine grecque -arachn- (Arachnophobie)

			Arachn- signifie « araignée ».

			On retrouve cette racine dans les mots : arachnéen, arachnide, arachnoïde…

			
				
					[image: ]
				

			

		


		
			Leçon 16

			Avec les conseils de Marcel, 
j’améliore mes courriels

			Ne dites plus : Envoie-moi un reminder pour me rappeler que la conf call avec Mike a lieu jeudi.

			Dites : Envoie un message pour me rappeler que la conférence téléphonique avec Marcel a lieu jeudi.

			Ne dites plus : Je suis surbooké.

			Dites : J’ai un agenda bien rempli.

			Ne dites plus : Je le note dans ma to-do list.

			Dites : Je le note dans mon agenda, dans ma liste de tâches.

			Je révise quatre féminins en –esse

			Un enchanteur – Une enchanteresse

			Un vengeur – Une vengeresse

			Un abbé – Une abbesse

			Un diable – Une diablesse

			Quel dommage d’employer « C’est dommage ! »

			Les formes qui suivent appartiennent au registre familier

			C’est dommage !

			C’est dommage de…

			C’est dommage que…

			Dans un registre plus soutenu, dites :

			Il est dommage que…

			Quel dommage que…

			Quel dommage de…

			La racine grecque -gyro- (Gyroscope)

			Gyro- signifie « cercle ».

			On retrouve cette racine dans les mots : gyrophare, dextrogyre…

		


		
			Leçon 17

			Je révise la conjugaison des verbes du 1er groupe avec aimer

			Dans vos toilettes, prenez quelques instants pour vous replonger dans la conjugaison d’un verbe du premier groupe.

			INDICATIF

			
				
					
					
					
					
				
				
					
							
							Présent

						
							
							Passé composé

						
							
							Imparfait

						
							
							Plus-que-parfait

						
					

					
							
							j’aime
tu aimes
il aime
nous aimons
vous aimez
ils aiment

						
							
							j’ai aimé
tu as aimé
il a aimé
nous avons aimé
vous avez aimé
ils ont aimé

						
							
							j’aimais
tu aimais
il aimait
nous aimions
vous aimiez
ils aimaient

						
							
							j’avais aimé
tu avais aimé
il avait aimé
nous avions aimé
vous aviez aimé
ils avaient aimé

						
					

					
							
							Passé simple

						
							
							Passé antérieur

						
							
							Futur simple

						
							
							Futur antérieur

						
					

					
							
							j’aimai
tu aimas
il aima
nous aimâmes
vous aimâtes
ils aimèrent

						
							
							j’eus aimé
tu eus aimé
il eut aimé
nous eûmes aimé
vous eûtes aimé
ils eurent aimé

						
							
							j’aimerai
tu aimeras
il aimera
nous aimerons
vous aimerez
ils aimeront

						
							
							j’aurai aimé
tu auras aimé
il aura aimé
nous aurons aimé
vous aurez aimé
ils auront aimé

						
					

				
			

			SUBJONCTIF

			
				
					
					
					
					
				
				
					
							
							Présent

						
							
							Passé

						
							
							Imparfait

						
							
							Plus-que-parfait

						
					

					
							
							que j’aime
que tu aimes
qu’il aime
que nous aimions
que vous aimiez
qu’ils aiment

						
							
							que j’aie aimé
que tu aies aimé
qu’il ait aimé
que nous ayons aimé
que vous ayez aimé
qu’ils aient aimé

						
							
							que j’aimasse
que tu aimasses
qu’il aimât
que nous aimassions
que vous aimassiez
qu’ils aimassent

						
							
							que j’eusse aimé
que tu eusses aimé
qu’il eût aimé
que nous eussions aimé
que vous eussiez aimé
qu’ils eussent aimé

						
					

				
			

			CONDITIONNEL

			
				
					
					
					
				
				
					
							
							Présent

						
							
							Passé première forme

						
							
							Passé deuxième forme

						
					

					
							
							j’aimerais
tu aimerais
il aimerait
nous aimerions
vous aimeriez
ils aimeraient
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